

津波で破壊された永沼家の石蔵



その後、未調査の古文書がありましたとの連絡を受けて永沼家を訪問したのは、2010年12月18日でした。それから3カ月後の3月11日、大津波が沿岸一帯を襲ったの



ひらかわ・あらた
昭和25年、福岡県出
身。東北大学名誉教授

東北大学災害科学研究所の所長などを経て、平成26—31年度まで宮城学院女子大学学長を務めた。専門は日本近世史、歴史資料保存学。令和4年4月に、3代目のサン・ファン館館長に就任した。

（次回は10月16日）

なのです。

震災と古文書

ここで開発された保存システムが全国の歴史研究者に普及していくことになりました。

③北上町史の編さん

石巻市と合併前の北上町で町史の編さんが始まったのは、1999年のことでした。編さん委員長は東北大学の渡辺信夫先生。先生が2001年に物故されたので、私は翌年、特別編さん委員を委嘱されました。

北上町史の編さんで大きな役割をはたしたのは、追波川を挟んだ対岸にある雄勝町名振浜の永沼家文書でした。同家は戦国時代以来続く旧家で、網元と

は別の自治体でした
が、北上町の歴史を明
らかにするために、永
沼家文書の調査はどう
しても必要だつたので
す。

きで、歴史資料のデジタル保存に国内では最も早く取り組んだチー

です。
私たちが名浜を重
び訪ねたのは4月1

だけは残りました、ありがとうございます、
と。お見舞いに行つた
のに、逆に感謝されて

A photograph of a small, traditional Japanese building, likely a former station or office, situated in a rural, hilly area. The building has a tiled roof and is constructed of stone and wood. It appears to be in a state of disrepair, with boarded-up doors and windows. The surrounding area is covered in vegetation and trees.

古文書が保管されていた永沼家の石蔵